

LE PROGRAMME ELECTRONUCLEAIRE

(proposition de position de la fédération Nord-Pas de Calais)

POURQUOI CE PROGRAMME:

- contexte de crise du capitalisme - nécessité de restructuration et de recyclage industriels autour des secteurs à haute technologie car haute valeur ajoutée.
- l'énergie étant une marchandise stratégique, le marché énergétique est aussi un lieu où la restructuration doit s'effectuer pour assurer un renouvellement élargi du capital investi au meilleur taux.
- l'électronucléaire constitue une des réponses principales dans ce sens: secteur à technologie, rotation rapide du capital - concentration industrielle très poussée.
- en France, il permet:
 - 1- d'inclure la France dans de nouvelles relations commerciales à l'échelle internationale: rôle de courtier entre technologie US et française et d'autres pays par le développement des exportations en s'appuyant sur une infrastructure importante (mines, usines de traitement du minerai, de fabrication de combustibles, d'enrichissement, de construction de réacteurs, de retraitement des combustibles, stockage des déchets). En évitant par le choix de la filière américaine les échecs de la commercialisation de produits purement nationaux.
 - 2- d'assurer un créneau dans la division internationale du travail (répartition des "tâches" industrielles entre les différents pays: production de matière première, transformation, secteurs à technologie avancée, etc...) pour certains secteurs industriels.relations avec le tiers monde: renchérissement du prix du pétrole, vente de centrales nucléaires etc...

CE PROGRAMME EST INUTILE POUR LES TRAVAILLEURS ET LA POPULATION

L'argument principal du Pouvoir pour justifier son programme, c'est la croissance des besoins d'énergie de la population

- Nous ne pouvons accepter cet argument: - ce n'est pas à EDF de définir nos besoins en énergie
- on n'a pas demandé l'avis de la population pour le lancement de ce programme (même pas du Parlement!). De même que les habitants des sites choisis pour les centrales n'ont pas été consultés.

NOUS NOUS DISONS:

- En l'absence de consultation et d'information démocratique, personne ne doit décider à notre place.
- de l'énergie, pourquoi faire? Qu'est-ce que les besoins la croissance
- (relire sur ce point la partie du Manifeste de Toulouse: Produire pourquoi faire?)
- Le développement capitaliste moderne est fondé sur un immense gaspillage des ressources.
- Gaspillage conjoncturel (moins important en période de crise par ex): dû au faible prix de l'énergie
 - Gaspillage structurel (lié à la nature même du capitalisme) dû à la nécessité de la rotation toujours plus rapide du capital
- un autre type de production et donc de consommation est possible
- l'augmentation perpétuelle de la consommation d'énergie n'est pas fatale.
- une utilisation plus rationnelle de l'énergie peut être imposée dans le système capitaliste et encore plus dans un autre.
 - une autre utilisation de l'énergie est possible: diversification des sources, adaptation des énergies aux usages spécifiques.
 - création d'emploi dérisoires, faux investissements
 - le programme n'apporte pas de satisfaction aux besoins réels des travailleurs.

LE NUCLEAIRE EST UNE ENERGIE CHERE

- La facture d'électricité va être salée: c'est le travailleur qui fera les frais des choix nucléaires du Gouvernement.
- cout du kWh: sous estimation de la part d'EDF (investissements, facteurs de charges, démantèlement, déchets, sécurité...)
 - bilan énergétique: pas très glorieux. On utilise parfois plus d'énergie qu'on en produit, spéculations probables sur le prix de l'uranium qui est déjà en train d'augmenter. La facture électricité au USA a augmenté de 10% depuis le développement du nucléaire.
 - temps de vie d'une centrale très court (20 à 30 ans). Démantèlement pas prévu.

LE PROGRAMME EST DANGEREUX

- dangers politiques et sociaux: -centralisation accrue, pouvoir absolu des technocrates
 - contrôle policier et militaire (renuise en caud du droit de grève) sous prétexte de protection des centrales. Intériorisation du danger par les populations
 - disséminations des armes nucléaires
 - menace l'indépendance nationale (impérialisme US)
- dangers industriels et économiques (stérilisation des recherches dans d'autres activités) à cause du caractère prototype des réacteurs actuels: risques d'arrêt prématurés et de mauvais fonctionnement
 - Tarissement rapide des sources d'uranium
- dangers sur les populations, l'environnement et les travailleurs des centrales:
 - . Radioactivité: irradiation des travailleurs du nucléaire (maintenance)
 - effluents
 - déchets
 - accidents
 - biologiques et génétiques
 - chaines alimentaires
 - . thermique: pollution des eaux, influence sur le climat
 - . lignes à hautes tensions: transports radioactifs

LE ROLE DU PSU

Parti politique, luttant pour le renversement révolutionnaire du capitalisme, vers le socialisme et l'autogestion, le PSU ne peut se contenter de dénoncer un programme ou une technique industrielle. Il se doit de replacer l'ensemble de ce combat dans le cadre général de la lutte anticapitaliste pour le socialisme.

Il faut, en conséquence, proposer à la population -et plus particulièrement à ceux qui mènent déjà la lutte contre le programme comme à ceux qui ont vocation de mener (syndicats, partis ouvriers...)- des objectifs transitoires réalisables à court et moyen termes sous la pression de la mobilisation populaire. Il lui faudra enfin montrer en quoi les problèmes posés par le nucléaire sont bien des problèmes de société et quelles perspectives politiques il faut nécessairement avoir.

La raison principale de lutter contre le Programme, c'est qu'il constitue un élément fondamental de la restructuration capitaliste. En ce sens, lutte contre le programme électronucléaire et lutte contre le plan d'austérité sont communes. A côté des raisons écologiques pures, cet élément doit être certainement réintroduit (c'est la base de l'unité populaire contre les centrales)

2) TACHES IMMEDIATES ET MOTS D'ORDRE:

Le débat démocratique qu'il faut organiser parmi les travailleurs manuels et intellectuels fera surgir les revendications et les formes d'action de la lutte "antinucléaire".

- En ce qui nous concerne, nous proposons dès à présent:
- le MORATOIRE IMMEDIAT sur le programme d'énergie nucléaire. Cela est et reste l'objectif central de la lutte actuel. Dans le Nord, le mot d'ordre "Non à la Centrale de Gravelines" est toujours juste.
 - la mise en exploitation immédiate des gisements géothermiques de Limagne, d'Aksace et du Bassin Parisien.
 - Dans le Nord, en particulier, maintien temporaire de l'exploitation des mines

de charbon sur la base d'une réduction de la durée de travail des mineurs, de l'amélioration de leur pouvoir d'achat, des conditions et de la sécurité du travail.

- accords égalitaires avec les pays producteurs de pétrole.
- définition d'un programme de recherches sur les énergies alternatives par les personnels du CNRS, du CEA, de l'Université, de l'EDF etc...
- création de commissions de sécurité financées par EDF, mais gérées par le personnel d'une part et par les collectivités locales d'autre part, pour les centrales existantes.

FORMES D'ACTION: La marche sur Gravelines le 26 avril a connu un grand succès.

Ce fut un premier et important pas vers la mobilisation populaire contre la Centrale. Mais nous ne pouvons nous contenter maintenant de reproduire à intervalles réguliers ce type de manifestation en espérant avoir chaque fois plus de monde. Même en variant légèrement les formes, ce type de répétition engendrera la lassitude et mènera à l'épuisement du mouvement. Nous devons maintenant entrer dans une phase de réflexion, d'explication, de construction d'outils de propagande, de structuration du mouvement.

Le Forum devrait permettre à la réflexion de se faire et aux participants de venir d'ardents (et formés) propagandistes de ce combat.

NOUS PROPOSONS EN OUTRE:

- la constitution d'un matériel pédagogique, politique et propagandiste sur la base de cassettes, montages audiovisuels, films, brochures etc...
La section de Calais a déjà en projet: un montage audiovisuel sur Gravelines (collaboration sera demandée aux sections maritimes), l'enregistrement systématique d'interventions de "personnalités" antinucléaires (radio, télé, meetings, forum, interviews etc...), de reportages dans la rue, auprès de responsables etc... et la mise sur cassettes de ces documents. Dans chaque secteur il est possible de prévoir un travail similaire, ce qui permettrait, à terme, de nous donner un matériel efficace d'intervention.
- la constitution partout où cela est possible (lycées, CET, usines, quartiers, universités, MJC, FJT etc...) de COMITÉS POUR UN MORATOIRE NUCLEAIRE. Comités qui se donneraient pour rôle de continuer la réflexion débutée au Forum, l'information (et la contre information là où la propagande de EDF se manifeste). Le matériel prévu au paragraphe ci-dessus serait un précieux élément de structuration de ces comités.

3) Faire comprendre, sur la base de cette prise de conscience, au travers de ces objectifs intermédiaires:

- la contradiction de ces objectifs avec la logique capitaliste
- la nécessité de définir des structures nouvelles par lesquelles pourront s'exprimer le contrôle sur les choix (aujourd'hui) puis se prendre les décisions (demain...)
- la perspective d'une autre société, dans laquelle la suppression de la propriété privée des moyens de production; la suppression à tous les niveaux de la logique du fric permettra d'articuler une planification démocratique avec une décentralisation complète des pouvoirs dans tous les domaines et à tous les niveaux, parce que les travailleurs auront établi leur pouvoir: LE SOCIALISME AUTOGESTIONNAIRE. Montrer aussi que ce type de société ne pourra se construire que par le développement dès maintenant du contrôle populaire sur notre vie: la lutte contre le programme électronucléaire est l'un des axes principaux de cette lutte.

Annexes: - prévoir une réflexion sur la nature du "mouvement écologiste" et l'attitude que le PSU doit avoir à son égard.

- dans le même ordre d'idées réfléchir sur les rapports à avoir sur ces points avec les organisations ouvrières type PC, PS, CGT...

TEXTE RESUMANT LA POSITION DE LA COMMISSION "ACTIONS URBAINES ET ECOLOGIQUES" DE LA SECTION DE CALAIS.

CE TEXTE EST PROPOSE COMME PROJET DE TEXTE D'ORIENTATION DE LA FEDERATION SUR LE NUCLEAIRE (à modifier, compléter, amender, etc... à la réunion du 8/12).

Section de Calais du PSU (Commission "actions urbaines et écologiques")